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香港文匯報訊（記者 沈夢珊 上海報道）中
共中央政治局常委、國務院總理李克強昨日繼續
在中國（上海）自由貿易試驗區考察。他來到外
高橋物流中心有限公司考察時，肯定當地啟運港
退稅、通關一體化等改革，並現場要求有關部門
負責人研究推廣，把沿線的內陸港口都帶動起
來。總理說，上海是長江黃金水道的龍頭，龍頭
舞起來，龍身才能擺起來，帶動長江經濟帶加速
發展。

外企中企合作創雙贏
前一天，李克強還考察了美藥典公司，該公司

是從事標準研發的外資企業，也是自貿區服務外
包保稅監管首批試點企業，改革帶來的便利與實
惠使他們對在中國發展很有信心，李克強勉勵他
們在與中國企業合作中實現雙贏。
李克強也來到中國銀行自貿區分行。這裡實行

了自由貿易賬戶、人民幣跨境使用等改革試驗，
取得積極進展。李克強說，要繼續推進金融改革
創新和擴大對外開放，以開放帶動改革，促進實
體經濟發展。李克強還對自貿區採取的金融風險
防範措施表示肯定。

開放大門將越開越大
為聽到更多自貿區企業的想法，李克強與十餘

位中外企業負責人座談交流。他們中有首家入駐
自貿區的企業，也有全球行業領軍企業。李克強
說，建設上海自貿區是政府自身革命。推進簡政
放權、放管結合，一要處理好政府與市場的關
係，探索負面清單管理模式，完善事中事後監
管。不能因政府管了不該管的事、實施過多審
批，讓企業輸在競爭起跑線上。二要處理好發展
與開放的關係。以改革開放促發展。中國開放的
大門會越開越大。歡迎各國企業來華興業，這也

會給中國帶來發展和就業機會。三要深化金融改
革加快創新。李克強希望企業多給政府出「題
目」、提建議，政府也會為企業解難題，服好
務。

打造改革開放新高地
李克強主持召開自貿區工作座談會，聽取上海

市負責人匯報。李克強說，設立上海自貿區是中
共中央、國務院的重要決策。自貿區運行以來，
裂變出巨大新能量，有了良好開端。自貿區範圍
有限，改革潛力無限，要繼續當好改革領跑者、
樹立開放新標桿，以敢為人先的勇氣和富於創造
的智慧，為深化政府行政管理體制改革探路，推
進更高水平的對外開放，在上海可輻射。同時，
使先進理念和成熟經驗在面上可複製、可推廣，
帶動全國湧現更多改革開放高地，形成改革開放
新動能，打造中國經濟升級發展新的發動機。

李克強勉滬自貿區：舞起長江經濟帶「龍頭」

東博會閉幕 推動新海絲建設 林毅夫：中國經濟放緩非內部因素

汕頭設試驗區
推進金融文化開放 利港服務業進駐

汕頭及潮汕地區是中國著名僑鄉，海外潮
汕籍僑胞達1,000多萬。華僑經濟文化

合作試驗區處於汕頭經濟特區核心地帶，圍
繞汕頭灣出海口，依託東海岸新城、珠港新
城、濠江濱海新城南濱片區，規劃面積約36
平方公里。

發展跨境金融 着力轉型升級
國務院在批覆中，明確提出對該試驗區建設
予以四方面的支持。將支持華僑試驗區着力轉
型升級，推動海外華僑華人與祖國經濟深度融
合發展。研究建立符合廣大海外華僑華人意願
和國際通行規則的跨境投資、貿易機制，打造
更加國際化、市場化、法治化的公平、統一、

高效的營商環境，形成可複製、可推廣的經
驗。大力發展跨境金融、商務會展、資源能源
交易、文化創意、旅遊休閒、教育培訓、醫療
服務、信息、海洋等產業，培育富有活力的都
市產業體系。

保障投資權益 引進華僑人才
這其中，也將依法保障海外華僑華人投資權

益，創新僑務工作模式，推動引資、引技、引
智有機結合，依法給予海外華人更多出入境便
利。創新人才引進機制，對符合來華工作條件
的外籍華人，優先辦理有關手續。積極推動華
僑試驗區教育醫療事業發展，為海外華僑華人
在教育醫療方面提供便利，確保海外華僑華人

依法享受相應的社會保障待遇。
同時，將支持華僑試驗區搭建海外華僑華人

文化交流平台，深化與有關國家（地區）的人
文合作，構建面向海外華僑華人的聚集發展創
新平台，建設跨境金融服務、國際採購商貿物
流、旅遊休閒中心和華僑文化交流、對外傳播
基地。

創新體制機制 放寬投資門檻
此外，還將支持華僑試驗區全面深化改革，

在華僑經濟文化合作、營商環境、通關制度、
社會管理、土地管理、海域使用和投融資等方
面創新體制機制。推進國際貿易與投資便利
化，進一步研究放寬外商投資市場准入，推進
金融、教育、文化、醫療等服務業領域有序開
放，積極創新利用外資管理體制。
另外，相關批覆還將加大政策支持，統籌推

進華僑試驗區建設。要進一步明確發展思路，
突出發展重點，創新發展方式，在有關規劃編
製、政策支持、項目安排、機制創新、全面深
化改革、擴大對外開放、僑務管理、人文交流
等方面研究給予政策支持。

香港文匯報訊（記者 孫冰冰、李璐、唐琳
廣西報道）為期四天的第11屆中國－東盟博覽
會昨日在廣西南寧閉幕。博覽會秘書處秘書長
鄭軍健表示，本屆博覽會以共建21世紀「海上
絲綢之路」為主題，安排經貿洽談，舉辦友好
交流、投資促進和人文交流活動，推動了中
國—東盟合作邁向更高水平。

對華出口訂單大增
本屆東博會共設展位4,600個，參展企業2,330
家，其中外國展位數比例達42%，在中國大型展
會中最高，參展參會客商5.7萬人，會期貿易成交
更加活躍。東盟對中國出口訂單顯著增多。
推動中國企業投資東盟、促進雙向投資等方

面取得新進展，投資合作項目比往屆增多，特
別是達成港口合作、互聯互通、跨境電商、產

業合作等一批「海上絲綢之路」建設的重點項
目。中國北斗辦公室與泰國、中馬欽州產業園
分別簽署備忘錄、意向書，中國企業與老撾簽
署水電、水果等合作項目。

港入選下屆「魅力之城」
據了解，本屆東博會共有26家香港企業參

展，由於展位稀少等原因，許多品牌只能共用
一個展位進行推廣。香港李小龍咖啡總經理
Daniel對此很遺憾，他希望下一屆公司能夠有獨
立展位。
自2005年開始，中國—東盟博覽會開始設置

「魅力之城」展示推介活動，以城市魅力來凸
顯中國旅遊文化特色，香港將成為下一屆東博
會「魅力之城」。下一屆東博會將於2015年9
月18至21日在邕舉辦。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）全國工商聯專職副主席、
北京大學國家發展研究院名譽院長林毅夫昨日在北京表示，過去18
個季度中國經濟增速逐季減速的主要原因是受國際經濟轉型影響，
而非自身結構性原因，從現在到2020年中國經濟仍有大到8%增長
的潛力，但受到外部環境不景氣的影響，實際增速很難達到，估計
未來6年平均增長率應達到7.3%左右。

十三五GDP降至7.3%
林毅夫認為，雖然外部環境不景氣，但中國仍有可能達到今年
7.5%左右的增長目標。林毅夫稱，從今年起到2020年，為了使GDP
翻一番，經濟增速保持在6.8%就能實現。但為了實現到2020年城鄉
人均收入翻一番，平均GDP增速需要達到7.3%。外部環境好的時候
增速就比7.3%高一點，壞的時候就比7.3%低一點。因此，經濟增長
目標定在7%至7.5%這個區間比較合適。
談到經濟轉型期的企業機會，林毅夫認為，互聯網、基因工程、

納米、新能源給了中國彎道超車的機會。中國企業需要關注企業海
外併購，以及中國勞動密集型產業往海外轉移。

浙江高考不分文理
外語考兩次

香港文匯報
訊（記者高施
倩 杭州報道）
作為全國高考
改革試點單
位，浙江19日

正式公佈高考改革方案，今後浙江高考不分文理，考試
科目分必考科目和選考科目，分別均為3門。除語數，
其他科目都有2次考試機會。試點方案將從2014年秋季
入學的高中學生開始，2017年全面實施。
據悉之前實施的高考方案為「語數外+文科綜合/理
科綜合」，浙江省教育廳廳長劉希平介紹，此次浙江
改革高考制度，不再分文理，考試科目為必考科目和
選考科目，必考為語數外，選考則由學生從思想政
治、歷史、地理、物理、化學、生物和技術(含通用技
術和信息技術)等7門高中學考科目中自主選擇3門。
除考試科目的變化外，考試次數也有了改革。高考
中語文和數學考試於每年6月進行，外語及選考科目
每年安排2次考試。劉希平說，這樣可以減輕相關的
考試壓力和學業負擔，有了兩次的考試，孩子的心理
負擔就會減輕。

擴大高校自主權
對於此次高考改革，有教師認為，這將擴大了高校
的自主權，高校可以根據辦學定位，選擇不同考試招
生模式，確定是按專業類還是按專業招生錄取。但因
為考生的3門選考科目中，只需1門符合報考高校選考
科目要求，即可報考該校相關專業(類)，在錄取時，如
何保證錄取公平是今後將面臨的問題。

香港文匯報訊（記者
謝白清、古寧 深圳報
道）中山大學嶺南學院
教授林江表示，汕頭打

「華僑牌」設立相關試驗區，將有利於
進一步推進汕頭擴容提質及促進經貿發
展。不過他認為，華僑、文化等要素資
源從來存在，反而擔心的是汕頭的軟環
境，汕頭需要有更多的外地人才，需要
真正有所創新，才能整合好這些資源打
造一個類似深圳前海、廣州南沙以及廈
門海西等新的發展平台。

結合潮汕資源 共建新海絲
林江表示，在目前中國約5,000萬海

外華僑華人中，潮汕籍僑胞有1,000多
萬，遍佈全球40多個國家和地區，這
是汕頭的優勢。該華僑試驗區涉及金

融、教育、文化、醫療等方面，
這將給華僑企業進駐提供便利。

通過海內外潮汕的華人華僑資源，共
同建設21世紀的海上絲綢之路。同
時，借此平台也將吸引更多旅遊、會
展、金融等現代服務業落戶汕頭，將
推進汕頭經濟轉型升級。

吸納外地人才 提升軟環境
不過他也指出，汕頭並沒有跟同
批的深圳、珠海等經濟特區一樣，
經濟等各方面獲得大踏步發展，說
明此前汕頭的發展思維確實需要完
善，不能僅僅滿足於簡單的招商推
介等形式，而是要利用好國家政策
進行創新，先行先試做起來。「我
並不擔心汕頭的硬件跟不上，在新
一輪粵東西北振興中，正在改善相
關基礎設施，我反而擔心的是汕頭
的軟環境」。林江認為，汕頭除了
吸引華僑回鄉發展，也需要有更多
的外地人才一起建設汕頭。

突破發展滯後 亟待創新思維
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去年內地碳排放降近三成
香港文匯報訊（實習記者朱昊北京報道）國務院昨日批覆同意

《國家應對氣候變化規劃(2014-2020年)》，提出到2020年碳強度降
低40%至45%，不過國家發展和改革委員會副主任解振華坦言，此
目標操作起來困難很大，需要大量投資、技術創新。此外，中國已
在7個省市開展碳排放權交易試點，並準備建立全國的碳市場。
解振華指出，截止到2013年，中國碳強度已經下降了28.56%，相
當於減少了25億噸二氧化碳的排放。
解振華還表示，中國根據自己的國情，已在7個省市開展了碳排放
權交易的試點工作，其中有東部，也有中部，也有西部，目的是想
在不同發展地區能夠探索中國進行碳交易制度、機制，為建立全國
碳市場作準備。

■鄭軍健（右）向香港貿發局代表吳子衡
移交「魅力之城」標誌物。 記者唐琳 攝

■李克強昨日考察上海自貿區外高橋物流中心。 新華社

■東博會昨日向公眾開放，大批民眾入場觀摩、選購
商品。 中新社
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■■汕頭海灣新區東海岸新城施汕頭海灣新區東海岸新城施
工現場工現場。。 本報深圳傳真本報深圳傳真

香港文匯報訊（記者謝白清、古寧深圳報道）廣東省汕頭經濟特區設立華僑
經濟文化合作試驗區（簡稱華僑試驗區）日前獲國務院批覆。批覆指，該試驗
區要充分發揮華僑華人資源優勢，把試驗區建設作為汕頭經濟特區進一步深化
改革開放和建設21世紀海上絲綢之路重要門戶的重大舉措，積極開展先行先
試，為新時期全面深化改革、擴大對外開放探索新路。有關專家指出，這將有
助推進金融、教育、文化、醫療等服務業有序開放，利本港相關服務業進駐。

僑吸 資


